

te lugar. En 1655, reinando Felipe IV, se le dió el título de ciudad. Está situada á la falda del cerro de la Cruz, á los 20° 35' lat. septentrional y 1° 8' long. O. de México, de donde dista 57 leg. Su censo asciende á 47,000 hab. Tiene 17 templos

Y su catedral?

La iglesia de Santiago, consagrada por el Illmo. Sr. Gárate.

Los santuarios más celebres ¿cuáles son?

El de Santa Cruz de Querétaro, fundado al conquistarse esta ciudad; y el de Nuestra Señora del Pueblito, en que se venera la portentosa imagen de María que formó el P. Fr. Sebastian Gallegos, franciscano observante, por el año de 1682.

Cuántos templos hay?

En el Estado de Querétaro 107.

Y colegios?

El seminario conciliar, erigido por el Illmo. Sr. Gárate.

Cuáles son las poblaciones más notables?

San Juan del Rio, Santa Rosa y San José Casas Viejas.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdicción?

En el Estado de Querétaro hay 4 ciudades, 4 villas, 42 pueblos, 14 congregaciones, 121 haciendas y 192 ranchos.

## LECCION XXX.

Fundaciones antiguas, y obispos.

Qué conventos fundaron los religiosos.

El convento de Santa Cruz, de Propaganda Fide. Por cédula de 19 de Febrero de 1650, labraron los franciscanos, junto á la ermita de Santa Cruz, un convento para enfermería, que lo fué hasta 1660. El colegio apostólico de misioneros fué erigido en virtud de bula expedida por el Sr. Inocencio XI á 8 de Mayo de 1683. Lo fundó el P. Fr. Antonio Linaz de Jesus María, que trajo de España una mision de 22 religiosos, y erigió la casa el 23 de Noviembre del mismo año. En bula del mismo Pontífice expedida el 10 de Julio de 1682 se declaró ser este colegio en Indias el primero de Propaganda Fide. Tuvieron ademas de esta casa, otras 7: la de San Fernando en México, la de San Francisco en Pachuca, la de San José de Gracia en Orizaba, la de Nuestra Señora de Guadalupe en Zacatecas y la de Nuestra Señora de Zapopan, la de Cholula, y la de Nuestra Señora del Destierro en Puebla: "De estos colegios han salido misiones para Sonora, Californias, Tejas, Tamaulipas, y casi para todos los estados del país.

2.º El convento de franciscanos, edificado

Ademas de la ciudad episcopal.

1<sup>o</sup> Guanajuatón (en tarasco, cerro de raices,) capital del Estado del mismo nombre, fundada en 1554, elevada á villa en 1619, y á ciudad el 8 de Diciembre de 1741. Es patron de esta ciudad S. Nicolas Tolentino. En 1658 le dió el nombre de Santa Fé el Lic. D. Antonio de Lara y Modrovejo, procedimiento que ratificó el rey en 1679.—Está situada á los 21<sup>o</sup> 0' 50" de lat. y 1<sup>o</sup> 49' 2" long. O. de México, de donde dista 94 leg. Tiene 1,020 toezas de altura sobre el nivel del mar. Su censo asciende á 65,000 hab. En 1760 sufrió una terrible inundacion.

2<sup>o</sup> S. Miguel Ayende, fundada por Fr. Juan de San Miguel en 1542. En 1555 le concedió el título de villa el virey Velasco. Situada á la falda de una colina á los 20<sup>o</sup> 58' de lat. y 1<sup>o</sup> 25' log. del meridiano de México, de donde dista 69 leg., tiene una altura sobre el nivel del mar de más de 3,000 varas. Censo 39,290 hab.

3<sup>o</sup> Silao, fundada por 1553 por D. Francisco Cervantes Rendon. Situada al pié de la falda del cerro del Culibete, á los 20<sup>o</sup> 43' de lat. y 2<sup>o</sup> 40' long. del meridiano de México, de donde dista 91 leg., está á la altura de 1858 metros 56 centímetros sobre el nivel del mar. Su censo asciende á 17,000 hab. Tiene 12 templos.

4<sup>o</sup> Irapuato, comenzada á formar el 15 de Febrero de 1547. En 1833 fué elevada á villa. Está situada á los 20<sup>o</sup> 40' de lat. y 1<sup>o</sup> 57'

de long. del meridiano de México, de donde dista 82½ leg. al N. NO. Tiene 14,000 hab.

Cuántas ciudades, villas, pueblos, &c. comprende su jurisdiccion?

5 ciudades, 10 villas, 40 pueblos, más de 400 haciendas y 800 ranchos.

## LECCION XXXII.

Fundaciones antiguas, y obispos.



Hablád de las fundaciones antiguas.

En Leon.

1<sup>o</sup> La casa de la Compañía de Jesus. Los PP. de esta órden llegaron el 18 de Julio de 1737. El colegio fué fundado por el Br. D. Nicolas Aguilar y sus hermanos D. Manuel y D. Márcos, con licencia del virey de Casa fuerte D. Juan de Acuña. Se concluyó esta fundacion en 1744.

2<sup>o</sup> El convento de San Francisco, edificado á mediados del siglo XVIII. La iglesia de este convento es la parroquial de Leon, decorada decentemente en 1834 por el Sr. cura Dr. D. Francisco Contreras.

3<sup>o</sup> El convento hospital de San Juan de Dios, erigido bajo la advocacion del Espiritu Santo en 1618.

4<sup>o</sup> El oratorio de San Felipe Neri, edifica-

do á expensas de los PP. Manuel Somera y Manuel Quijano en el tiempo transcurrido entre 1835 y 1839.

5.º El colegio erigido por el Sr. Cura D. Ignacio Aguado en 1844, é incorporado al seminario de Morelia.

6.º El beaterio de señoras jesuitas para enseñanza de niñas, único que se conocia en América. Tenia 16 beatas y 300 educandas.

7.º Un hospicio para huérfanos.

8.º Los clérigos regulares de San Vicente de Paul tomaron á su cargo en 1847 el colegio erigido por el Sr. Cura D. José Ignacio Aguado, y destruido en 1857.

9.º Las hermanas de la caridad tenian á su cargo 100 niñas, externas, 50 internas, 150 enfermas en el hospital y algunos niños expósitos y ancianos de ambos sexos.

En Guanajuato.

1.º El convento de San Pedro Alcántara, de dieguinos, erigido el 22 de Enero de 1663, con licencia del virey marqués de Baños y del Illmo. Sr. Ramirez del Prado. En 1679 fué elevado á guardiana.

2.º El colegio de la Purísima Concepcion, de la Compañía de Jesus, en 1732. Fué comenzado el templo en 6 de Agosto de 1747, y dedicado en 8 de Noviembre de 1765.

3.º El colegio de la Purísima Concepcion, fundado por los Sres. D. Pedro Lascurreain de

Retana y la marquesa de San Clemente Doña Josefa de Busto y Moya. Su primer rector despues de la expulsion de los jesuitas fué el P. D. Pedro Rangel.

4.º El convento de San Francisco de la provincia de San Pedro y San Pablo, fundado á instancias del Sr. D. Manuel Otero. Los primeros fundadores salieron para Guanajuato el 22 de Octubre de 1791. Fué el primer guardian el V. P. Fr. Pedro Ruiz. En 21 de Abril de 1792 fué elevado á guardiana.

5.º El oratorio de San Felipe Neri, erigido en la antigua casa de la Compañía de Jesus, el 16 de Mayo de 1793 por el P. Pérez.

6.º El convento hospital de Betlemitas, fundado por los mineros en 1829, en 1820 en que fué suprimida esta órden tenia una escuela con 600 niños, una botica donde se daban gratis las medicinas y un hospital con 50 camas.

Los condes de Valencia pensaron fundar un monasterio de teatinos, por el año de 1810.

7.º Las hermanas de la caridad tenian á su cargo 200 niñas internas y 100 externas, 150 enfermos y 60 huérfanos.

En San Miguel Ayende.

1.º El oratorio de San Felipe Neri, establecido por el Dr. D. Ignacio Antonio Perez de Espinosa, cura de Pazcuaro, previa licencia que dió el Illmo. Sr. Trujillo y Guerrero en 21 de Abril de 1712. En 1734 lo aprobó y confirmó Fe-

lipe V, dándole facultad para tener colegio, y para que sus estudios fueran reconocidos en la Universidad de México.

2º Las hermanas de la caridad tenían á su cargo 100 niñas externas, 20 internas y 30 en el asilo.

3º El hospital de San Rafael.

En Irapuato.

1º El colegio de la enseñanza fundado por el Br. D. Ramon Barreto, bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Soledad. En 10 de Diciembre de 1800 salieron las fundadoras de la Enseñanza de México y llegaron á su destino el 27 del mismo mes. Su primera priora, Sor Josefa Gil de Leon.

2º El convento de San Francisco, erigido en 1760 por el V. P. Fr. Domingo Villaseñor.

3º El convento hospital de San Juan de Dios.

4º El convento de la Concepcion, fundado por la religiosa Sor Josefa Lino Canal, y por el Conde de Casa de Loja D. Francisco José de Landeta, quienes tomaron posesion en 28 de Diciembre de 1785. Habia 16 profesas y algunas niñas.

5º El colegio de Santo Domingo para niñas, servido por 12 señoras que vestian hábito y hacian voto simple.

6º El de Señora Santa Ana, servido por personas seglares.

Qué otra cosa debe mencionarse?

Las misiones de Sierra Gorda, de que comenzamos á tratar en la pág. 182. Esta sierra se extiende desde Cadereita, curato del obispado de Querétaro, hasta el de Santiago de los Valles, de la diócesis de San Luis Potosí.

Qué poblacion se fundó aqui para proteger estas conversiones?

San Luis de la Paz, situada cerca de un arroyo á los 21º 23' de lat. y 1º 7' de long. del meridiano de México. La fundó el virey D. Luis de Velasco 2º en 1595, encargándola á los PP. de la Compañía de Jesus. Hoy es cabecera del distrito de Sierra Gorda, Estado de Guanajuato, cuyo censo municipal asciende á 20,864 hab.

Cuántas de estas misiones habia en lo que es hoy obispado de San Luis Potosí?

9, en que 17 misioneros, sin sínodo ninguno, tenian bajo su jurisdiccion 8,042 indios y 14,718 españoles y mestizos.

Comenzad la serie de obispos.

El Illmo. Sr. Dr. y Mtro. D. José María Díez de Sollano, nació en S. Miguel de Ayende el 25 de Noviembre de 1820, rector del seminario conciliar de México y último rector de la nacional y pontificia Universidad; preconizado obispo i. p. i. de Troade y auxiliar del Illmo. Sr. Garza en 7 de Abril de 1862, fué consagrado en el Sagrario metropolitano, de donde era cura, por el Illmo. Sr. Ramirez el 12 de Julio del mismo año. Promovido á esta diócesis en

19 de Marzo de 1863 á peticion del Illmo. Sr. Munguía, gobernó desde el 24 de Febrero de 1864 hasta el 7 de Junio de 1881 en que murió. — Fué infatigable por el engrandecimiento de su obispado; y defensor acérrimo de las inmunidades de la Iglesia.

LECCION XXXIII.

OBISPADO DE ZAMORA.

- Qué datos hay sobre esta erección?
- 1º El Illmo. Sr. Munguía, al tratar de la division de su obispado en tres diócesis, la propuso.
  - 2º En vista de esto, el Sr. Pio IX creo esta diócesis en consistorio del 26 de Enero de 1862, asignándola al arzobispado de Michoacan.
  - 3º En consistorio de 19 de Marzo de 1863 nombró primer obispo de ella al Illmo. Sr. Dr. D. Antonio de la Peña y Navarra.
  - 4º El Sr. canónigo Lic. D. Francisco Henriquez, comisionado por el Illmo. Sr. Peña, instaló el cabildo, dándole posesion y colacion canónica en 8 de Diciembre de 1864.
  - 5º Se formó de la manera siguiente: arcediano, el Sr. Dr. D. Luis de la Sierra, gobernador de la mitra; canónigos, los Sres. Henriquez, el Lic.

D. Pedro Rubio, el Lic. D. Miguel Wenceslao Rivera y el Lic. D. Bruno Gutierrez; capellanes interinos, los presbíteros D. Luis Amescua, D. Prisciliano Villanueva, D. Jose Antonio Dueñas, D. Jesus Amescua, D. Miguel Sánchez y D. Rafael Vera.

Con qué curatos se formó?

Con curatos del obispado de Michoacan.

En qué Estado está situado?

En una parte del Estado de Michoacan. Véase lo que dijimos al tratar de la situacion del arzobispado, pág. 144.

Cuáles son sus límites?

Al N. S. y SE. el arzobispado de Michoacan, al S.O. el Pacífico y al O. el arzobispado de Guadalupe.

Cuándo comenzó la administracion parroquial?

En tiempo del Sr. Quiroga, que erigió el curato y puso en él un clérigo. Ya antes habían sido bautizados los indios por los franciscanos que misionaron en este lugar.

Cuántos curatos hay?

36.

Qué censo tiene?

220,000 hab.

Cuál es la catedral?

La iglesia parroquial, trazada en 1838 por el Sr. Dr. D. José María Cebadas. Ha costado ya más de cien mil pesos. La consagró el Illmo. Sr. Peña el 8 de Mayo de 1866. Las torres

quedaron concluidas en 1879.

Y los santuarios?

1º En Jacona es muy célebre la capilla de Nuestra Señora de la Ratz, venerada desde 1674.

2º En Ahuacato, pueblo del curato de Apatzingan, es igualmente célebre la imagen de Nuestra Señora de Acahuato, trasladada después al cerro de Tancitaro, en donde se fabricó el santuario, que divisan desde muy lejos los navegantes del mar del S.

Cuál es la ciudad episcopal?

Zamora, fundada en 1540 por el virey D. Antonio de Mendoza con privilegio de plaza de armas para que sirviese de frontera contra las tribus chichimecas. Se le dió el título de ciudad en 7 de Setiembre de 1827. Es patron de ella San Martín obispo.—Está situada a los 2º 44' de long. O. y 20º 13' 8" de lat. de México, de donde dista 106 leg. caminando de Morelia a esta ciudad por Tlaxiácala. Su censo asciende a 14,000 hab.

Cuántos templos hay?

Más de 100.

Y colegios?

1º El seminario conciliar, erigido por el Illmo. Sr. Peña. Ha llegado a tener 420 alumnos.

2º El colegio para niños establecido en Jacona por el Sr. Cura D. Antonio Plancarte en Enero de 1874. De este plantel han salido al-

gunos alumnos á recibir instruccion superior en el colegio romano.

3.º El de niñas establecido por el mismo Sr. Cura en 1868.

Cuáles son las poblaciones más notables?

1.º Jacona, anterior á la conquista, notable por la bravura de sus habitantes, que sostuvieron guerra continua con los caciques de Ocotlan, la Barca y Zayula. Está situada á los 20º 13' 3" de lat. y 2º 45' 20" long. del meridiano de México, de donde dista 107 leg. Su censo asciende á 4,000 hab.

2.º Uruapan, pueblo bellissimo, quizá el más hermoso del Estado de Michoacan, fundado por el V. P. Fr. Juan de S. Miguel, uno de los primeros 12 franciscanos que vinieron al país. Llegó á tener un censo de 20,000 hab.; hoy tiene 12,000. Está situado á los 19º 21' lat. y 2º 37' 16" long. del meridiano de México, de donde dista 80 leg.

Cuántas poblaciones, comprende su jurisdicción?

Mas de 150.

Mencionad las fundaciones antiguas?

En Zamora

1.º El convento de San Francisco, erigido por el V. Fr. Márcos Jaramillo.

2.º El beaterio de Nazarenas, en 1851 por el P. Villavicencio. Se componia esta comunidad de 11 señoras que vestian su hábito res-

pectivo y tenian varias educandas.

3.º El colegio de niños, por el mismo P. antes de 1810. Fué catedrático de latinidad el célebre profesor D. Francisco Diaz; siendo uno de sus alumnos el Illmo. Sr. Labastida.

En Jacona

El convento de Agustinos, fundado en 1555 por el V. P. Fr. Sebastian Trasiera; quien proyectó mudar el pueblo de Jacona al lugar donde hoy está.

Comenzad la serie de obispos.

1.º El Illmo. Sr. Lic. D. José Antonio de la Peña y Navarro, nació en Zamora el 28 de Mayo de 1799; preconizado obispo de Drusipara i. p. i. en 7 de Abril de 1862 y trasladado á esta sede en 19 de Marzo de 1863, lo consagró en la colegiata de Guadalupe el Illmo Sr. Munguía el 8 de Mayo de 1864, entró á su diócesis el 10 de Diciembre de 1865 y gobernó hasta el 13 de Enero de 1877 en que falleció en Tarecuato.

2.º Illmo Sr. Dr. D. José María Cázares y Martinez, nació en la Piedad el 2 de Noviembre de 1832, canónigo de la metropolitana de Michoacan, preconizado obispo de esta sede en 15 de Julio de 1878, lo consagró en aquella catedral el Illmo. Sr. Arciga el 20 de Octubre de 1878, y gobierna hasta el dia de hoy.

por 1566. En 1698 se concluyó el que existió despues, y fué perfeccionado en 1727. Este convento fué el principal de la provincia de franciscanos de San Pedro y San Pablo de Michoacan. Antes de la exclaustacion tenia 16 guardias, 12 vicarias, 4 cátedras de filosofia, 6 de latinidad, 19 predicadores conventuales, 9 comisarios de terceros y 3 casas de noviciado.

3.º El de carmelitas, bajo la advocacion de Santa Teresa, en 1601.

4.º El de dieguinos, bajo la advocacion de San Antonio, en 1613. Su primer guardian fué Fr. Gabriel de los Angeles, uno de los fundadores de la provincia.

5.º El de mercenarios, en 1636.

6.º El de dominicos, bajo la advocacion de San Pedro y San Pablo, en 1692.

7.º El de agustinos,

8.º El oratorio de San Felipe Neri, que comenzó á fundar en 1755 el V. P. Martin de San Cayetano y Jorganes, presbítero del oratorio de San Miguel el Grande. Comenzaron los PP. sus ejercicios en una casa pequeña el 21 de Noviembre de 1763, y se trasladaron á la casa que tuvieron despues el 16 de Mayo de 1800. El Sr. D. Melchor Noriega, gastó en esta obra 200,000.

Hubó algunos colegios?

1.º El de San Francisco Javier, agregado á la universidad de México.

2.º El conciliar, con el título de nacional pontificio, donde se enseñaba latinidad, retórica, filosofia y ambos derechos.

3.º El establecimiento de latinidad dirigido por D. Andrés Fuentes.

4.º El de la misma clase que se abrió en S. Juan del Rio.

Qué conventos de religiosas hubo?

1.º El de clarisas, cuyas fundadoras salieron de Santa Clara de México, y tomaron posesion de su convento en 14 de Enero de 1607. Hasta 1803 habian entrado 405 religiosas.

2.º El de San José de Gracia, fundado por el Sr. Dr. D. José Torres y Vergara, maestrescuelas de México. Las fundadoras salieron de capuchinas de México el 31 de Julio de 1721, y llegaron á Querétaro el 7 de Agosto del mismo año.

3.º El de teresas, para cuya fundacion dió la Sra. D.ª Antonia Rodriguez de Pedroso, viuda del marqués de Selva Nevada, 105,000 pesos. Las fundadoras salieron de Santa Teresa la antigua de México el 14 de Abril de 1803.

Y colegios de niñas?

1.º El de terceras carmelitas descalzas, erigido por el Sr. Vizarron. Tuvo principio á fines de 1736. Se erigió en beaterio el 19 de Marzo de 1740. Por Noviembre de 1768 estableció el Illmo. Sr. Lorenzana el colegio de niñas.

2.º El de Santa Rosa María de Viterbo,

colegio de hermas exclaustradas de San Francisco. Se erigió por el año de 1670. En cédula de 29 de Julio de 1727 se dispuso su erección en colegio.

Mencionad los hospitales?

1.º El de religiosos de San Hipólito, fundado en 1586 por D. Diego Tapia, bajo la advocación de la Purísima Concepción. En cédula de 22 de Mayo de 1622 le asignó el rey para sus gastos, el noveno y medio de los diezmos de esta ciudad.

2.º Un hospicio de pobres, de reciente erección.

Hubo otras fundaciones fuera de la capital?

En San Juan del Río,

1.º El convento de Santo Domingo.

2.º El de S. Juan de Dios, del que tomó posesión el hermano Juan Bautista el 22 de Octubre de 1662.

3.º El beaterio de hermanas teresas de S. Francisco.

4.º El colegio que con licencia del Illmo. Sr. Haro y Peralta abrió el Br. D. Aloino López, clérigo, en 2 de Octubre de 1790.

5.º El hospital nombrado de San Juan de Dios.

Qué otra cosa notable hay que considerar?

Las misiones de Sierra Gorda, que se extendían desde la villa de Cadereita hasta villa de Valles, parroquia del obispado de S. Luis Poto-

si. Las primeras se erigieron en Cadereita por el P. Fr. Felipe Galindo y otros seis religiosos dominicos que salieron del convento grande de México en 1686.

Cuántas fueron estas misiones?

17: 8 erigidas por los PP. dominicos; 5, por los del colegio de San Fernando de México y 4, por los del colegio de Pachuca.

Con qué misiones tuvieron estrecho enlace?

Con las de Nuevo Santander, hoy Estado de Tamaulipas, que en 1793 ascendían á 27: 5 del Santo Evangelio de México; 6 de la provincia de San Pedro y San Pablo de Michoacan; 13 del colegio apostólico de Guadalupe de Zacatecas, y 4 del de Pachuca.

Cuál fué la última misión encargada á los PP. del colegio apostólico de Santa Cruz?

La que promovió el gobierno por el año de 1848, para pacificar la Sierra. Salieron misioneros no solo de este colegio, sino de Orizaba. Distinguióse mucho el R. P. Fr. José María Pérez Llera, guardian del colegio de Querétaro. Víctima de su ardiente celo, murió en 12 de Enero de 1849.

Comenzad la serie de obispos.

1.º Illmo. Sr. Dr. D. Bernardo Gárate, nació en México el 20 de Agosto de 1796, tres veces gobernador de la mitra, vicario capitular en la vacante del Illmo. Sr. Garza, y propuesto para sucederle; preconizado obispo de esta sede el 16 de Marzo de

1863, lo consagró el Illmo. Sr. Labastida en la capilla del Señor de Santa Teresa el 17 de Abril de 1864, entró á su diócesis el 31 de Enero de 1864, y gobernó hasta el 9 de Julio del año siguiente en que falleció.

2.<sup>o</sup> Illmo. Sr. D. Ramon Camacho, nació en 2 de Mayo de 1818, prebendado de Morelia y rector del seminario de aquel obispado; preconizado obispo de esta sede en 22 de Junio de 1868, lo consagró en aquella catedral el Illmo. Sr. Arciga en 4 de Agosto de 1869, y entró á gobernar el 15 del mismo mes y año. Su entrada pública la verificó el 22 del mismo mes.

## LECCION XXXI.

### OBISPADO DE LEON.

Qué datos hay sobre esta erección?

1.<sup>o</sup> El Illmo. Sr. Portugal, contestando una comunicacion que le dirigió el gobierno por el ministerio de justicia tres meses antes de su fallecimiento, expresó la necesidad que habia de dividir la diócesis de Michoacan en dos obispados: el de San Luis Potosí y éste.

2.<sup>o</sup> Segun la Memoria del ministerio de justicia y negocios eclesiásticos de 1852, en este año impetró el gobierno de la Santa Sede la erección.

3.<sup>o</sup> El Illmo. Sr. Munguía, al tratarse en Roma de la última division de la Iglesia mexicana, propuso la division de su diócesis en tres obispados: Morelia, Leon y Zamora.

4.<sup>o</sup> Teniendo en consideracion esta proposicion, Su Santidad el Sr. Pio IX erigió esta sede en 26 de Enero de 1862, bajo la advocacion

de Nuestra Señora de la Luz,

5.º A propuesta del mismo Sr. Munguía, en consistorio de 19 de Marzo de 1863 fué preconizado primer obispo el Illmo. Sr. Dr. y Mtro. D. José María Díez de Sollano.

6.º Por ser Guanajuato capital del Estado, pretendieron algunos que en esta ciudad se fijara la sede episcopal; á lo que no se accedió por ser de más peso las razones que se tuvieron presentes para establecerla en Leon.

7.º El Sr. Dr. D. Guadalupe Romero, comisionado por el Illmo. Sr. Munguía, hizo esta ereccion y dió posesion de la diócesis al Sr. Sollano en 14 de Febrero de 1864.

8.º El 21 del mismo mes se solemnizó este acto, con asistencia de las autoridades y demas vecinos de la ciudad.

9.º El ayuntamiento de ella, en cabildo de 2 de Marzo del propio año, acordó: 1.º elevar un voto de gracias al Sr. Pio IX por esta ereccion; 2.º celebrar anualmente el dia en que se verificó; 3.º colocar en la sala de cabildo el retrato de Su Santidad, el del Sr. Munguía y el del Sr. Sollano.

10.º El coro de la catedral se formó de la manera siguiente: el dean; el arcediano; 6 canónigos, 3 de oficio, el magistral, doctoral y penitenciario y 3 de gracia; 4 prebendados, 2 raciones, 2 medias raciones y 6 capellanes.

11.º Ultimamente lo formaban el Sr. Dr. Fran-

cisco de P. Tejada, arcediano, y los Sres. Dr. Pablo Torres, D. Juan B. Villaseñor, Dr. José Sotero Zúñiga, D. Jesus María Aguirre, D. Lorenzo Espinosa, D. Vicente de J. Campa, D. Pablo D. Reynoso, D. José de la Merced Sierra.

Con qué curatos se formó?

Con curatos del obispado de Michoacan.

En qué Estado está situado?

En la mayor parte del Estado de Guanajuato, que tiene un área de 1,683 leg. cuad. y un censo de 900,000 hab.

Cuáles son sus límites?

Al N. el obispado de San Luis Potosí, al E. el de Querétaro, al S. el de Michoacan y al O. el de Guadalajara.

Cuándo tuvo principio la administracion parroquial?

En el siglo XVI. El primer curato fué erigido por el Illmo. Sr. D. Fr. Juan de Medina Rincon, nombrando por primer párroco al Br. D. Alonso Espino, clérigo. Este sacerdote fué sacrificado por los chichimecas en 1586.

Cómo está dividida?

En 23 parroquias.

Qué censo tiene?

570,000 hab.

Cuál es la ciudad episcopal?

Leon, fundacion decretada por el virey Martin Henriquez en 12 de Diciembre de 1575, y verificada por D. Juan Osorio el 20 de

Enero de 1876. Está situada á los 2° 17' de long. y 21° 4' 38" lat. Dista de México 99 leg. al O. N. O. Su censo asciende á 78,930 hab. Hay 16 templos.

En 23 de Mayo de 1840 juró por su patrona á Nuestra Señora de la Luz, y confirmó ese patronato el Sr. Pio IX en 20 de Diciembre de 1851.

Y templos notables?

1° El de la Compañía Nueva, comenzada el 6 de Agosto de 1746 años y dedicada en 1765, bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Luz. Elevada á catedral, la consagró el Sr. Sollano el 16 de Marzo de 1866. En 1878 concluyó las torres, que son las más elevadas que hay en el país.

2° El de San Francisco de Guanajuato, del cual tomaron posesion los franciscanos en 9 de Setiembre de 1828, nombrando primer guardian á Fr. Manuel de la Peña. Costó más de 200,000 pesos.

Los santuarios más celebres ¿cuáles son?

1° El de Nuestra Señora de Guanajuato. En 1732 se edificó el templo y calzada por el contador D. Agustín de la Roa, y se dedicó aquel en 30 de Noviembre de 1733.

2° El de la Purísima en la parroquia del Rincon.

3° El de San Luis de la Paz.

4° El de Nuestro Padre Jesus de Silao.

Cuántos templos hay?

Más de 100.

Y colegios?

En Leon

1° El seminario conciliar, fundado por el Illmo. Sr. Sollano. En 1872 habia 256 alumnos, 14 presbíteros y 36 ordenandos. Se enseñan 5 idiomas: griego, latin, francés, ingles y othomí. Hay en él escuela de artes y oficios.

2° La academia de Santo Tomás, erigida por el mismo prelado en Agosto de 1880. Fué nombrado presidente el Sr. Dr. D. Pablo Torres Vidal. Contaba 15 académicos.

En Guanajuato

1 escuela de Jurisprudencia, 1 colegio preparatorio, 1 de artes y oficios para niños pobres, 1 colegio y obrador para niñas de la misma clase, 1 escuela normal para profesoras católicas, con su escuela práctica; 25 escuelas de instruccion primaria para niños y niñas, y 25 de rudimental para pequeños. Doce de estas son particulares, y las restantes sostenidas por el cléro. Alumnos 2,568.

En San Luis de la Paz, una escuela fundada en 1874 por el Sr. Cura D. Nazario Bautista.

En la Purísima Rincon, un colegio de instruccion primaria y secundaria, fundado por el presbítero D. Guadalupe Hernández. Tiene más de 40 alumnos.

En Irapuato, un colegio de inditas.

¿Cuáles son las poblaciones más notables?